
在张家口云顶滑雪公园，本报记者见到了正

在忙碌的北京冬奥组委场馆管理部外籍专家文

熙正。这位年近 50 岁的韩国籍专家，曾是一名单

板滑雪职业运动员，后转型为教练、体育管理人

员。2018 年平昌冬奥会上，作为旌善凤凰雪上公

园场馆负责人，他积累了丰富的奥运场馆管理经

验。2018 年 12 月，文熙正正式加入北京冬奥组委

大家庭，成为一名外籍专家。“从平昌到北京，能够

参与这一全球顶级体育盛会的筹办，为打造一场

精彩成功的冬奥会、冬残奥会贡献力量，我倍感

荣幸，也深知这是一份沉甸甸的责任。”

3年多时间里，文熙正负责为场馆运营团队提

供咨询——制定工作机制、场馆运营计划、应急预

案等，与中国同事一起头脑风暴、寻找化解难题的方

法。文熙正告诉记者，北京冬奥会、冬残奥会筹办

工作谋划精细，涉及的每个人、每个机构都尽职尽

责、紧密合作，这让所有的工作都能高效完成，“就

像去年年初，为了备战测试活动，很多中国同事坚

守在工作岗位上，一直没有回家。”在文熙正看来，

正是中国在冬奥会、冬残奥会筹办中所做的周密

扎实工作，为盛会的成功举办打下了坚实基础。

“云顶滑雪公园的设施是世界级的。通过一

系列测试，场馆的舒适性和造雪技术的有效性已

经被证明是优秀、高标准的。”文熙正表示，特别

是云顶滑雪公园对绿色、可持续理念的践行令人

印象深刻。

云顶滑雪公园是依托现有雪场雪道进行改

建、加以利用的。这不仅节省了建设资金，还有

利于减少对自然的干预和对山地植被的影响，

实现资源节约和最大化利用；云顶滑雪公园将

融雪水、自然降水等进行高效回收储存，作为雪

季的造雪用水，采用高效节水的造雪设备和智

能化造雪系统，赢得了“节水场馆”的美誉；赛

后，云顶滑雪公园还将作为大众滑雪健身场地，

同时具有举办世界顶级赛事的能力……“冬奥

会 的 魅 力 和 价 值 ，不 仅 仅 局 限 于 竞 技 比 赛 本

身。中国在筹办这场体育盛会的同时，对相关

场馆和冰雪产业的可持续发展做了详尽规划，

这具有重要意义。”

文熙正认为，冰雪产业的整体发展涵盖方方

面面，包括培养教练员和运动员、发展相关装备产

业、改善基础设施和教育项目，以及建立资格证

制度、培育俱乐部文化等，从而为年轻一代提供

更好的冰雪环境与资源，让更多民众参与其中。

在文熙正看来，如今在中国，特别是张家口

地区，冰雪运动正在“沸腾”，冬奥会、冬残奥会

的举办带动民众积极投身冰雪运动。文熙正注

意到，京张高铁 2019 年底通车后，将北京和张

家口连成一线，构建起“1 小时生活圈”。“我因

工作原因需要往返于北京和张家口之间，有时

候高铁票买晚了可能就没有了，还经常需要抢

票。这正是‘冰雪热’的一种体现。中国一系列

基础设施的升级完善，为民众参与和享受冰雪运

动提供了便利”。

“中国庞大的冰雪市场对世界冰雪运动发展

的推动作用不言而喻。”文熙正坚信，北京冬奥

会、冬残奥会将进一步推动冰雪运动在亚洲的发

展，不断改变全球冰雪运动的发展图景。

北京冬奥组委场馆管理部外籍项目专家文熙正

“为民众参与和享受冰雪运动提供了便利”
本报记者 陈尚文
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京冬奥会火种在希腊伯罗奔尼撒

半 岛 的 古 奥 林 匹 亚 遗 址 采 集 成

功。在这个古老的奥林匹克发祥

地，记者采访了希腊奥委会主席

斯皮罗斯·卡普拉洛斯。在他看

来，“北京冬奥会火种点燃有着无

比神圣的意义，它不仅传递和平

与友谊，表达了希腊对中国的尊

重以及美好祝愿，也给新冠肺炎

疫情笼罩下的世界带来了希望。”

“因为各种机缘，我曾多次到

访中国。这是一个美丽的国家，

丰富的古迹和遗址彰显着中国所

拥有的悠久历史和文化，作为同

样来自文明古国的希腊人，我对

此内心充满敬意。”在接受本报记

者专访时，卡普拉洛斯表示，“中

国与希腊历史交往源远流长。中

国人民尊老爱幼、重视传统，和希

腊人有着相似的价值观念。身处

中国，总能感受到人民的热情好

客和勤劳友善。”

卡普拉洛斯分享道：“为举办

一届成功的冬奥会、冬残奥会，中

国表现出的决心和毅力让我印象

深刻。”在他看来，中国人民团结

一致，朝着更好的方向而努力，让

世界格外期待也渴望见证这场中

国精心打造的冬奥盛会。

卡普拉洛斯表示，中国对于

全球奥林匹克运动的发展和奥林

匹 克 精 神 的 发 扬 作 出 了 卓 越 贡

献。“毫无疑问，中国是奥林匹克大家庭中非常重要的一

员。通过举办冬奥会、冬残奥会，中国传递的体育精神和

力量超越了国家间的分歧，让我们更紧密地联系在一起。”

北京将成为世界上首个“双奥之城”，卡普拉洛斯直

言，这对于奥林匹克运动来说将是一个历史性的时刻。“我

们都对即将举行的北京冬奥会、冬残奥会充满期待。”卡普

拉洛斯说，“北京冬奥会的口号‘一起向未来’与‘更快、更

高、更强——更团结’的奥林匹克格言紧密结合，它包含了

奥林匹克运动的价值观和愿景，同时表达了 14 亿多中国

人民携手合作、相互支持、共创美好未来的热切愿望。”

在卡普拉洛斯眼中，北京冬奥会也是一届绿色环保

的冬奥会。“据我了解，中国一直将绿色、共享、开放、廉洁

作为北京冬奥会的办奥理念并为之不懈努力，这具有重

要意义。”卡普拉洛斯说，“我知道，北京冬奥组委将 2008
年奥运会的几个场馆进行改造、重新用于 2022 年冬奥

会，如曾经承办游泳、跳水等项目比赛的‘水立方’被改造

为‘冰立方’，将举行冰壶比赛。此外，所有比赛场馆均使

用 100%绿色电力，冰场使用环保制冷剂降低二氧化碳排

放……”他指出，“这些都印证北京冬奥组委将环境保护、

资源节约和生态友好放在首位。这让我们有理由相信，

北京冬奥会必将是一届绿色盛会，将成为奥运会历史上

‘最环保’的奥运盛会之一”。

“全世界都目睹了中国为举办这届非凡奥运盛会所

做的努力。”卡普拉洛斯认为，中国践行碳中和的承诺以

及运用绿色能源的做法，向世界发出了积极强烈的信号

——“中国通过举办奥运会不仅能提高更多人对环境保

护重要性的认知，倡导低碳生活方式，还将鼓励世界上更

多人参与到碳中和行动中来”。

“万众期盼的北京冬奥会即将开启，我相信这将是一

场人类意志和努力的胜利。”专访的最后，卡普拉洛斯表

达了对 2022 年北京冬奥会、冬残奥会的真挚祝福，“世界

上最为优秀的运动员们将齐聚北京冬奥赛场，奋力拼搏

斩获佳绩，北京将再次在奥林匹克的历史上书写光辉的

一页”。
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随着北京冬奥会、

冬残奥会的临近，中国

张开双臂，欢迎来自世

界各地的优秀冰雪运动

员，共赴这场期待已久

的全球冰雪盛会。当前

新冠肺炎疫情仍在全球

肆虐，北京冬奥会、冬残

奥会践行“更快、更高、

更强——更团结”的奥

林匹克格言，向世界传

递战胜困难、走出阴霾

的信心和力量。国际体

育界人士相信，北京冬

奥会、冬残奥会必将书

写奥林匹克运动新的

精彩篇章

无论是新冠肺炎疫情防控，还是北京冬奥会、冬残

奥会的筹办工作，中国的效率总是让人惊叹。我非常赞

赏中国领导人和中国政府的决策，并对北京冬奥会、冬

残奥会的成功安全举办充满信心。有效的疫情防控可

以确保参赛者的健康安全，让运动员们尽情享受比赛。

2008 年北京奥运会给全世界人民留下了深刻而美好的

记忆。在当前全球疫情肆虐、世界经济低迷的背景下，

北京冬奥会、冬残奥会的举办意义非凡、值得期待。因

为这将有利于增进各国人民之间的友谊，为受疫情困扰

的世界带来更多信心和勇气。

——柬埔寨副首相尹财利

埃及坚定支持中国举办 2022 年北京冬奥会、冬残奥

会。前不久，我们埃及奥组委在官方社交媒体发文，表

达了对中国举办 2022 年北京冬奥会、冬残奥会的坚定支

持，并预祝取得圆满成功。我们都知道，中国是个强大

国家，毫无疑问，中国一定会以最高的水准成功举办冬

奥会。北京冬奥会定将成为令全球难忘的一届奥林匹

克盛会。

——埃及奥委会秘书长谢里夫

北京冬奥会坚持绿色、共享、开放、廉洁的办奥理念

令人赞赏。我非常支持北京在强调资源节约、环境友好

和生态平衡这样的理念下举办此次冬奥会。各个比赛

场地都将使用清洁能源，进一步体现出中方致力于打造

一届绿色、环保体育盛事的承诺与目标。泰方坚定支持

并十分期待冬奥会，相信这必将是一届精彩卓越的奥运

盛会。泰国运动员将参加越野滑雪和高山滑雪等项目

比赛。泰国奥委会及各个冰雪运动协会希望以北京冬

奥会为契机加强与中方沟通，深化泰中体育领域交流合

作，推动两国友好关系不断发展。

——国际奥委会委员、泰国奥委会委员帕塔玛

体育和奥林匹克精神是全人类的财富，它具有团结

全人类的价值，其所象征的和平与友谊超越国界，不能

被政治左右。我们即将迎来北京冬奥会、冬残奥会，相

信这会成为全人类参与并且享受的体育盛会。衷心祝

愿北京冬奥会、冬残奥会取得圆满成功。

——法国法兰西岛大区奥林匹克和体育委员会主

席埃弗利娜·西里吉

（本报记者孙广勇、周輖、刘玲玲采访整理）
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“我对北京冬奥会、冬残奥会的场馆质量和

筹办组织工作充满信心。2008 年北京奥运会的

成功举办已经向世人证明，中国完全有能力组织

精彩的大型国际体育赛事。”国际冰球联合会主

席吕克·塔迪夫在接受本报记者专访时指出，“相

信北京冬奥会、冬残奥会一定会非常精彩，值得

所有人共同期待。”

“能站在奥运赛场是每个运动员的梦想和最高

荣耀，对于冰雪运动员来说，冬奥会、冬残奥会就是

他们成就自我的最大舞台。”塔迪夫说，“经过 4年甚

至更长时间的努力拼搏，运动员需要这一舞台来展

示自我，实现梦想。在新冠肺炎疫情仍在全球蔓延

的情况下，世界人民也需要冬奥会、冬残奥会来感受

冰雪运动之美，增强战胜困难的信心。”作为一名原

冰球运动员，塔迪夫深知运动员的梦想和追求。

出生于加拿大的塔迪夫从小热爱冰球运动，

从 3 岁开始打冰球。他 1978 年移居法国，在法国

知名冰球俱乐部效力多年。退役后，塔迪夫从事

青少年冰球项目管理工作，于 2006 年当选法国冰

球联合会首任主席，后连任 3 届。在 2014 年索契

冬奥会和 2018 年平昌冬奥会上，他均担任法国代

表团团长。2021 年 9 月，塔迪夫当选新一任国际

冰球联合会主席。国际冰球联合会成立于 1908
年，总部位于瑞士苏黎世。该组织是国际冰球运

动的管理机构，主要负责制定冰球运动国际规

则、处理国际球员转会和组织国际赛事等，旨在

在世界范围内推广冰球运动。

塔迪夫至今还记得，2008 年作为法国奥委会

官员，他在中国见证了北京奥运会的盛况。“当时我

出席了北京奥运会开幕式，也观看了多场比赛，那

真是一场无与伦比的体育盛会。”他由衷感叹道，场

馆是世界一流水平，组织工作周到高效，简直无可

挑剔。“在 2008 年北京奥运会开幕之前，国际上有

一些人怀疑中国能否组织如此规模的国际赛事，

然而等到那场盛会闭幕时，所有的质疑都烟消云

散，北京奥运会给大家留下了美好的回忆。”

据塔迪夫介绍，近两年来，国际冰球联合会一

直密切关注北京冬奥会冰球场馆及相关设施的筹

备情况，并派遣技术人员验收。根据技术人员的

汇报，北京冬奥会冰球场馆完全符合标准，不仅质

量非常高，而且节能环保。“更重要的是，这些场馆

都曾是 2008 年北京奥运会期间使用的场馆，奥运

场馆可持续发展战略值得称赞。”塔迪夫特别指出。

北京冬奥会冰球比赛将在国家体育馆和五棵

松体育中心举行，这两座场馆均为“双奥场馆”。在

2008年北京奥运会期间，国家体育馆曾举办体操、

蹦床等项目比赛，五棵松体育中心则承接了篮球

比赛。奥运会之后，两座场馆成为面向公众开放

的文体活动中心。如今，两座场馆都改造成了冰

上运动场馆。依托科技创新成果，五棵松体育中

心可以 6 小时内完成冰球、篮球两种比赛模式的

转换，并成功举办了多场冰篮“背靠背”比赛。

塔迪夫认为，北京冬奥会、冬残奥会是中国

冰雪运动发展的助推器。他说，自北京冬奥会申

办成功以来，中国民众参加冬季运动的热情日益

高涨，“我相信，北京冬奥会、冬残奥会举行之后，

许多奥运场馆将作为重要遗产继续服务社会，中

国冰雪运动将因此迎来快速发展的黄金时期。

国际冰球联合会也将以此为契机，与中国方面加

强合作，共同推动冰球运动在中国的发展”。

“我期待在北京见证一届成功的冬奥会、冬

残奥会。”塔迪夫说自己已经安排好了中国之行，

“我相信中国政府采取的疫情防控措施是有效

的，在那里我会很有安全感”。

国际冰球联合会主席吕克·塔迪夫

“奥运场馆可持续发展战略值得称赞”
本报记者 任 彦

图①：2022 年 1 月 1 日，“2022 呼和浩特冬季冰雪趣味运动会”在东河冰雪

场举行，让市民游客近距离感受冰雪运动乐趣。 影像中国

图②：2021 年 12 月 28 日，两名参加测试的人员在国家冬季两项中心赛道

上滑行。 新华社发

图③：2021 年 12 月 6 日，张家口云顶滑雪公园远景。 影像中国
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